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Jubilé de l’Espérance ! 
 

L'espérance est toujours un projet communautaire. Pensons à la grandeur du message de cette 
année de grâce : nous sommes tous là – vraiment tout le monde ! – invités à recommencer, à 
laisser Dieu nous relever, nous embrasser et nous inonder de miséricorde. Et à tout cela sont 
étroitement liées la dimension personnelle et la dimension communautaire. C'est ensemble que 
nous partons en chemin, nous faisons un pèlerinage avec tant de frères et sœurs et, ensemble, 
comme Famille calvarienne insérée dans l'Église, nous franchissons la Porte Sainte.  

 
Communiquons l'Espérance ! 

 
La Famille Calvarienne est heureuse de partager les mouvements de vie et d'espérance qui ont 
eu lieu depuis le début de cette année. Au Brésil et en Argentine, les écoles commencent leur 
année scolaire, le Vietnam rapporte son Chapitre, la France nous offre également la joie de Noël 
et la prière indispensable pour témoigner de l'intimité avec le Seigneur qui donne sens à notre 
Famille. Sans prière, notre mission n’est pas le reflet de notre volonté de suivre Jésus, mais 
seulement de notre ego. Unissons-nous dans la prière au laïc Aimé et à sa famille, de la Province 
d'Afrique, qui a perdu leur fille. 
 

N'oubliez pas votre cœur. Chers frères et sœurs, face aux conquêtes vertigineuses de la 
technologie, je vous invite à prendre soin de votre cœur, c’est-à-dire de votre vie intérieure. 
Qu’est-ce que cela signifie ? Je vous laisse quelques pistes. Soyez doux et n’oubliez jamais le 
visage de l’autre ; parlez au cœur des femmes et des hommes au service desquels vous faites 
votre travail. Ne laissez pas les réactions instinctives guider votre communication. Semez toujours 
l’espérance, même si c’est difficile, même si cela coûte, même si cela semble ne pas porter de 
fruits.  

 
Essayez de pratiquer une communication qui sache guérir les blessures de notre humanité. 

Faites place à la confiance du cœur qui, comme une fleur fragile mais résistante, résiste aux 
tempêtes de la vie et s’épanouit dans les endroits les plus inattendus : l’espérance des mères qui 
prient chaque jour pour voir revenir leurs enfants des tranchées d’un conflit ; l’espérance des pères 
qui émigrent au milieu de mille risques et vicissitudes à la recherche d’un avenir meilleur ; 
l’espérance des enfants qui parviennent à jouer, à sourire et à croire en la vie même au milieu des 
décombres des guerres et dans les rues pauvres des favelas.  

 
Soyez les témoins et les promoteurs d’une communication non hostile, diffusant une 

culture de l’attention, construisant des ponts et transperçant les murs visibles et invisibles de notre 
époque. Racontez des histoires pleines d’espérance, en prenant à cœur notre destin commun et 
en écrivant ensemble l’histoire de notre avenir. (Message du Pape pour la Journée Mondiale des 
Communications Sociales, 25/01/2025) 

 
Très chers, inspirés par le bienheureux Pierre Bonhomme et par le 
témoignage de tant de sœurs qui nous ont devancés, puissions-nous vivre le 
Carême avec un esprit de confiance dans la conversion, en étant témoins de 
FOI et d'ESPÉRANCE pour le monde d'aujourd'hui !  
 

Fraternellement,  
Adriana Ribeiro Palma, laïque calvarienne 

Province du Brésil  
 



FAMILLE CALVAIRIENNE, QUI SOMMES-NOUS ?  
ET OÙ ALLONS-NOUS ? 

 
Autour du thème « Qui sommes-nous, famille Calvarienne, et où allons-nous ? » avec 34 
membres présents, le chapitre d’Asie de la Famille Calvarienne Vietnam-Philippines s'est déroulé 
avec succès au Vietnam.  

 
Récemment, les sœurs de la 
Congrégation Notre-Dame du Calvaire 
au Vietnam ont accueilli avec joie les 
sœurs et paroissiens de la famille 
Calvarienne du Vietnam et des 
Philippines pour participer au chapitre 
de la famille Calvarienne d’Asie.   
 
La retraite a eu lieu du 27 au 29 
décembre 2024. Avec 34 membres 
présents, dont 13 sœurs et 21 laïcs. La 

rencontre a eu lieu au siège de Caritas Vietnam – situé à Ho Chi Minh Ville – Vietnam. 
Autour du thème « Qui sommes-nous, Famille Calvarienne, et où allons-nous? », ce Chapitre 
donne à chaque membre l'occasion de réfléchir, de prier, d'exprimer sa gratitude et de réaffirmer 
sa compréhension de son identité NDC. En même temps, il permet à chacun de découvrir de 
meilleures façons de s’organiser et de réaliser l’importance de s’engager et de coopérer à la 
mission en tant que famille unifiée. Ce parcours appelle chaque membre à approfondir son 
histoire en tant que membre et à renforcer son sentiment d'APPARTENANCE au sein de la 
Famille Calvarienne.  
 
Pour concrétiser la nouvelle organisation proposée par le XXIe Chapitre Général au Brésil, la 
Famille Calvarienne d’Asie travaille également vers le modèle d'organisation et d'élection des 
membres pour représenter chaque commission : 
 

Commission Education | EDU : Mme Cessz  
Commission Pastorale Sociale | PS : Mme Mildred 
Commission Vocation | VOC : Mme Van 
Commission Formation | FOR : Mme Thuy 
Équipe de communication | COM : Sr. Xuyen et Mme Ranylyn  
 

Dieu merci, le Chapitre s'est bien déroulé. Chaque membre ressent la profonde valeur spirituelle 
tirée du Tu Nghi. Chacun est reparti avec joie et enthousiasme, plein de promesses pour son 
engagement dans les prochaines missions de la famille Calvarienne d’Asie.   
                                                                                                                                
                       

                                                                                          Sr. Xuyen  
 

 



25ÈME ANNIVERSAIRE DE LEARNING INSTITUTE OF SAINT 
AUGUSTINE, INC (LISA, INC).  

 
Célébration des retrouvailles des anciens et des nouveaux élèves du Learning Institute of St. 
Augustine, Inc. (LISA, Inc.)  

 
Une école maternelle pour les enfants de 3 à 
5 ans. Elle est située au Barangay Payatas B, 
Quezon City, Philippines, et elle est 
administrée par les SŒURS DE 
NOTRE-DAME DU CALVAIRE.  
 
Le 18 janvier 2025, LISA a organisé avec 
succès sa 1ère rencontre des anciens élèves, 
réunissant anciens et actuels membres de la 

communauté scolaire. L'événement a été un succès retentissant, célébrant l'histoire commune et 
renforçant les liens entre les anciens élèves, les professeurs, les parents et les sœurs.  
 
La journée a débuté par un défilé dynamique, mettant en valeur l'esprit de l’école et 
l'enthousiasme des participants. Cela a été suivi d'une célébration eucharistique inspirante 
d’action des grâces, offrant une réflexion spirituelle sur le cheminement partagé de foi, d'amour 
et d'apprentissage au sein de la communauté LISA. 
 
Le point culminant de l’événement a été un spectacle captivant de danse de joie. Cet effort de 
collaboration, impliquant des enseignants, des anciens et des  actuels élèves, a démontré les 
liens forts et l'esprit partagé qui définissent l'expérience chez LISA. 
 
Une variété d'activités engageantes a encore renforcé l'atmosphère de célébration. Les anciens 
élèves et les parents ont participé à des compétitions amicales lors de jeux de société, tandis que 
des jeux interactifs en stand ont permis de se remémorer et de partager des souvenirs de l'école. 
L'événement “Social Night”, organisé dans le cadre de la célébration du 25ème anniversaire de 
LISA, a servi de réflexion sur l'histoire remarquable de l'école et le témoignage de l'esprit de 
collaboration qui définit cette communauté éducative. La soirée a été marquée par des 
expressions de gratitude pour les bénédictions reçues au cours des 25 dernières années. 
 
Le succès de l'événement de retrouvailles est le 
résultat direct des contributions et de la 
participation significative de nombreuses 
personnes. La présence, l’amour et le soutien 
démontrés par tous les participants ont créé une 
atmosphère vraiment mémorable. L'école 
exprime sa sincère gratitude à tous ceux qui ont 
contribué à faire de cet événement un succès. 
 

 



 

« BIENHEUREUX CEUX QUI ONT UN CŒUR EN PRIÈRE » 
 

En cette année 2025, la communauté du Colégio Notre Dame du Calvaire 
de Santa Fe place la prière au centre comme rencontre avec soi-même, 
avec l'autre, avec le transcendant. La prière comme espace de 
discernement, manière de prendre soin de l'intériorité et des émotions. 
 
Prière pour retrouver toute la force et la tendresse de l'amour 
miséricordieux du Père, afin qu'à notre tour nous soyons ses TÉMOINS DE 
L'ESPÉRANCE.  Retrouver le désir d'être en présence du Seigneur, de 

l'écouter et de l'adorer. Remercier Dieu pour les nombreux dons de son amour pour nous et louer 
son œuvre dans la création, qui nous engage à la respecter et à agir de manière concrète et 
responsable pour la sauvegarder. La prière comme voix « d’un seul cœur et d’une seule âme » qui 
se traduit par un soutien et un partage de notre pain quotidien.  
 
La Bible nous offre le témoignage vivant d'hommes 
et de femmes qui ont vécu une expérience de 
rencontre avec Dieu. Ils ne vont rien nous apprendre 
sur des manières spécifiques de prier, car cela 
appartient à l’identité profonde de chaque croyant. 
 
Prier, ce n'est pas fuir nos propres problèmes ou 
ignorer le monde, mais plutôt « se rapprocher » de 
Dieu en portant tout cela, sans nier tout son fardeau 
de multiplicité et de discordance. Apprendre à prier 
est une grâce, mais aussi un processus. 
  
Il y a des lieux qui gardent le souvenir de la 
rencontre avec Dieu, où le cœur, dès son arrivée, se 
sent déjà réconforté et guéri de toute douleur. 
 
Le cœur apparaît comme le centre du vouloir et comme le lieu où se forgent les décisions 
importantes de la personne. Le cœur est le lieu de la sincérité, où l’on ne peut ni tromper ni 
dissimuler. Cela indique généralement de véritables intentions, ce que l’on pense, croit et veut 
réellement. Au cœur, nous sommes nous-mêmes.  
 
Revenant au cœur dans ce monde liquide, il est nécessaire de reparler du cœur, d’aller à 
l'intériorité. Si le cœur est dévalorisé, ce qui signifie parler avec le cœur, agir avec le cœur, mûrir 
et prendre soin du cœur est également dévalorisé. C'est le cœur qui crée des possibilités de 
rencontre.  
 
La spiritualité calvarienne est créatrice d’une famille de disciples ; où la dimension maternelle 
dans les épreuves du monde est mise en valeur de manière particulière (tendresse, compassion, 

 



soin). Laissez-vous façonner par la Spiritualité Calvarienne, en effectuant un chemin commun dans 
l'esprit du Calvaire et en établissant des moments de rencontre contemplative (écoute de la 
Parole et de la réalité, prière, partage d'expériences de vie, accompagnement mutuel).  
 
Toute l'œuvre du bienheureux Pierre Bonhomme s'inscrit dans une œuvre de profond renouveau 
mûrie secrètement dans la prière et le sacrifice. Il a exercé son ministère dans de multiples 
directions, ému par les besoins qu'il voyait avec une attitude de solidarité. Cependant, dans la 
diversité d’activités, on perçoit une unité intérieure qui continue de s’approfondir. Prédicateur 
infatigable, missionnaire, confesseur, fondateur de groupes de prière et éducateur. Sa parole est 
simple, convaincante, séduisante et imprégnée d'évangile. 
 
Une spiritualité synodale naît de l'action de l'Esprit Saint et nécessite l'écoute de la Parole de 
Dieu, la contemplation, le silence et la conversion du cœur. Une prière ouverte à la participation, 
un discernement vécu ensemble, une énergie missionnaire qui naît du partage et rayonne comme 
service. Celui qui exerce la conversation communautaire ne s’impose pas. Il écoute et propose. Il 
cherche la vérité et n'impose pas sa vérité. Celui qui parle dans la communauté parle ensuite 
dans la mission. Il est important pour une communauté en mission de connaître Dieu, de le 
contempler en silence, de l'adorer et de célébrer sa présence. 
 
Marie, inspirée par la tradition de l'Ancien Testament (chant d'Anne), célèbre avec le chant du 
Magnificat les merveilles que Dieu a accomplies en elle.  Marie exprime la joie de son esprit en 
Dieu. Sa joie vient d’avoir expérimenté personnellement le regard bienveillant que Dieu dirigeait 
vers elle. 
 

Sources  
● Lettre encyclique « Dilexit nos » du Saint-Père François sur l'amour humain et divin du cœur de Jésus-Christ - 

24/10/2024 
● Prière de Dolores Aleixandre - Les femmes écrivent la théologie 
● Conclusions Synode 10-2024 
● Une autre communauté est possible - José Cristo Rey García Paredes 
● L'ÉCOLOGIE DU CHARISME CALVARIEN : LA SOURCE ET LE PARFUM QUI DÉCOULENT DU CRUCIFIÉ - García 

Paredes - Chapitre XX Gramat 2018 
● La Nuit de Gethsémani - Massimo Recalcati 
● Carta de Francisco à Mgr Rino Fisichella pour le Jubilé 2025 -11/02/2022 

 

UNE NOUVELLE ANNÉE COMMENCE : NOUS VOICI SEIGNEUR ! 
 

Décembre nous a trouvé en FAMILLE autour de la 
mangeoire avec un cœur reconnaissant pour une année 
intense, marquée par l'expérience des Chapitres. La 
question du thème capitulaire « Famille Calvarienne, qui 
sommes-nous et où allons-nous ? » résonne encore très 
fortement et nous accompagnera sur ce long chemin. 
 
Autour de la mangeoire, nous nous sommes réunis pour 

prier ensemble, pour rendre grâce et partager notre vie et notre mission. Nous nous rencontrons 
en présentiel à chaque endroit et nous nous connectons virtuellement avec les autres groupes. 

 



Sur un tissu noir foncé qui symbolisait la nuit de Bethléem, 
nous avons placé les situations qui nous préoccupaient, qui 
nous blessaient, des situations dont nous avions besoin que 
l'Enfant Jésus vienne éclairer. 
 
« Les gens qui marchaient dans les ténèbres ont vu une 
grande lumière. Sur ceux qui habitent dans le pays des 
ténèbres, une lumière a brillé. » Isaïe 9 : 1 
 

Les communautés éducatives 
calvariennes se réunissent également 
autour de la mangeoire pour rendre 
grâce et offrir les fruits récoltés au 
cours de l'année. Les représentants 
légaux et les équipes d’orientation se 
sont réunis en présentiel dans chaque 
école et se sont connectés 
virtuellement pour partager la prière 
et planifier l'année 2025.   
           

« Lorsque vous entrerez dans le pays que l'Éternel, votre Dieu, vous donne en héritage, lorsque 
vous en prendrez possession et que vous vous y établirez, vous récolterez les prémices de tous 
les fruits que vous rapporterez du pays que l'Éternel, votre Dieu, vous donne, vous les mettrez 
dans une corbeille, et vous les emporterez au lieu choisi par l'Éternel, votre Dieu… 
 
Tu déposeras les prémices devant l'Éternel, ton Dieu, et tu te prosterneras devant l'Éternel, ton 
Dieu, et tu te prosterneras devant lui. Alors vous vous réjouissez de toutes les bonnes choses qu'il 
vous accordera, à vous et à votre maison… »  
Deutéronome 26 :1-2 ; 10-11 
                              
Nous avons donc clôturé 2024 et préparé le 
mois de janvier, un temps de repos, de marche 
plus sereine, de rencontres entre amis, en 
famille… 
 
Nous voici, Seigneur, en train de commencer 
une nouvelle année en tant que Communauté 
Calvarienne, gardant dans notre cœur cette 
phrase du Père Bonhomme :  
« Tu sais bien, Seigneur, que les enfants ne 
peuvent pas marcher à grands pas, mais daigne 
me tendre la main et je te suivrai comme les 
enfants suivent leur mère ». 
Nous voici Seigneur ! 
 

 



8 FÉVRIER 2025: XIE JOURNÉE MONDIALE DE PRIÈRE ET DE 
RÉFLEXION CONTRE LA TRAITE DES ÊTRES HUMAINS 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Le 8 février 2025 a été célébrée la 11e édition de la Journée mondiale de prière et de réflexion 
contre la traite des êtres humains, une initiative promue par le pape François.  

Le thème choisi cette année est "Ambassadeurs de l'espérance : ensemble contre la traite des 
êtres humains", en ligne avec l'appel du Pape à être "pèlerins de paix et apôtres de l'espérance" 
et en préparation du Jubilé de 2025. 

Cette journée est l'occasion de prier et de réfléchir collectivement sur les questions de la traite 
des êtres humains et de l'esclavage moderne, en soutenant les victimes, les survivants et les 
populations vulnérables, en particulier les femmes, les enfants, les migrants et les réfugiés. 

Du 4 au 10 février 2025, plus de 100 représentants d'organisations locales et internationales, 
parmi lesquels des jeunes, des militants, des survivants et des personnalités du monde de l'art et 
du cinéma, se sont réunis à Rome pour promouvoir un message d'espoir, de paix et d'unité. 
L'initiative visait à sensibiliser et à créer un changement systémique pour lutter contre la traite des 
êtres humains et d'autres formes d'esclavage moderne. 

 

PRIÈRE À SAINTE JOSÉPHINE BAKHITA 

Sainte Joséphine Bakhita, patronne des victimes de la traite, fête le 8 février. 
Sainte Joséphine Bakhita, enfant vous avez été vendue comme esclave  

et vous avez dû faire face à des difficultés et à des souffrances indicibles.  

 



Une fois libérée de votre esclavage physique,  

vous avez trouvé la vraie rédemption dans la rencontre avec le Christ et son Église.  

 

Sainte Joséphine Bakhita, aidez tous ceux  

qui sont prisonniers de l'esclavage. 

En son nom, intercedez auprès du Dieu de Miséricorde,  

afin que les chaînes de leur servitude soient brisées. 

 

Que Dieu lui-même libère tous ceux qui ont été menacés,  

blessés ou maltraités par la traite des êtres humains. 

Apportez du réconfort à ceux qui survivent à cet esclavage  

et apprenez-leur à voir Jésus comme un modèle de foi et d'espérance,  

afin qu'ils puissent guérir leurs propres blessures. 

 

Nous vous supplions de prier et d’intercéder pour nous tous :  

pour qu'on ne tombe pas dans l'indifférence, pour qu'on ouvre les yeux  

et que nous poussions regarder les misères et les blessures de tant de sœurs  

et frères privés de leur dignité et de leur liberté  

et entendre leur appel à l'aide. Amen. 

 

JOURNÉE DE LA JEUNE FILLE  

Dans le cadre des activite ́s de la commission 
vocation du secteur de koumassi, une journée 
de la jeune fille à e ́te ́ organise ́e le dimanche 
23 février dernier, a ̀ la paroisse Saint Joseph 
Artisan.  

Cette activite ́ e ́tait destine ́e a ̀ toutes les jeunes 
filles des groupes de vocation de nos 
diffe ́rentes paroisses, et ouverte également 
aux autres jeunes filles de ́sireuses d'y 
participer.  

Le the ̀me e ́tait : 

JEUNE FILLE, COMMENT DÉCOUVRIR TES QUALITÉS ET LES METTRE AU SERVICE DE 
L'ÉGLISE ? 

 



Apre ̀s la ce ́le ́bration Eucharistique et l'enseignement donnés par le curé de ladite paroisse, le 
pe ̀re E ́mile Vangah,  les filles se sont retrouvées en plusieurs groupes pour re ́fle ́chir sur des 
questions qui leur ont e ́té propose ́es.  

Apre ̀s la mise en commun des travaux en carrefour, nous avons partagé un repas fraternel avec 
les filles, les parents accompagnateurs et les religieux présents. 

Ensuite nous avons poursuivi les travaux en ateliers avec les activite ́s de perlage, peinture, 
crochet et de ́coration.  

Ce fut une tre ̀s belle rencontre et elle s'est acheve ́e par une prière.  

             Sœur Laetitia 

FAMILLE CALVARIENNE D'ABIDJAN  

La rencontre de la Famille Calvarienne s'est tenue le 26 janvier 2025. Elle a débute ́ avec la 
ce ́le ́bration Eucharistique a ̀ la paroisse Notre Dame de l'Assomption de koumassi.  

Apre ̀s la messe, place aux e ́changes entre les membres.  

Ces e ́changes ont e ́te ́ nourris du partage 
d'expe ́riences professionnelles, d'engagements 
ve ́cus en paroisse, dans les mouvements, groupes 
de prie ̀re ou associations.  

Cette expe ́rience fut enrichissante car les 
participants ont appris a ̀ mieux se connai ̂tre. 

La rencontre s'est achevée avec un repas fraternel. 

              Sœur Laetitia. 

 

PÈLERINES DE L'ESPÉRANCE!
 

 

Le Pèlerinage National des Consacrés en cette année 
Jubilaire s'est tenu du 01 au 02 Fe ́vrier, à la Basilique 
Notre Dame de la Paix dans le diocèse de 
Yamoussoukro. 

C'est dans la joie, le recueillement (Chapelet, 
Enseignement, Adoration, Messe), la ferveur 
spirituelle que nous avons vécu ce pèlerinage 
Jubilaire. 

                        

Sœur Laetitia 

 

 

 



FAMILLE CALVARIENNE DU SECTEUR DE SOUBRÉ… EN AVANT! 

Le dimanche 26 janvier 2025, la famille calvarienne 
de Soubré (Co ̂te d'Ivoire) s'est réunie pour 
échanger sur le vécu familial. La re ́union a débuté 
par une prière, suivie des nouvelles de chaque 
participant, ainsi que des nouvelles des Sœurs de 
la communaute ́. 

Parmi les informations partagées, il a e ́té annoncé 
que la Sœur Andre ́e Marcelle est de ́sormais la 
nouvelle conseillère de la famille calvarienne du 
secteur de Soubré. 

Concernant le programme des activités, voici les 
principaux e ́vénements a ̀ venir : 

-Samedi Saint 

-Rencontre pour faire le compte rendu du chapitre 

-Rencontre de la famille calvarienne tous les deux mois 

En ce qui concerne le jubile ́ d'argent de la Sœur Florentine, tous les membres de la famille 
calvarienne sont invite ́s a ̀ s'impliquer activement dans les différentes commissions. Il est 
e ́galement pre ́vu d’organiser une chai ̂ne de prie ̀re et de fournir un soutien financier pour cet 
e ́ve ́nement. Ces festivite ́s se de ́rouleront le dimanche 9 fe ́vrier 2025 à la 
paroisse Notre-Dame du Rosaire de Soubré. 

Il a éte ́ également de ́cide ́ de reprendre contact avec les membres inactifs afin 
de redynamiser la famille calvarienne de Soubré. De plus, les rencontres seront 
de ́sormais organise ́es tous les deux mois. Le prochain rendez-vous est donc fixe ́
au dimanche 2 mars 2025 a ̀ 16h, chez les Sœurs NDC de Camp Manoï. 

Constant N'dri 

 

CÉLÉBRATION DE NOËL 2024 À LA 
POUPONNIÈRE SŒUR MARIA DE SOUBRÉ 

Le vendredi 27 de ́cembre 2024, la Pouponnie ̀re Sœur Maria de 
SOUBRÉ a offert un merveilleux Noël aux tout-petits. À cette 
occasion, nous avons invité les parents des enfants ainsi que les 
anciens pensionnaires a ̀ se joindre a ̀ nous. Leur participation a e ́té 
chaleureusement appre ́ciée. 

Toutes les personnes pre ́sentes ont partage ́ des moments de joie 
et de convivialité. La fête de la Nativité a été un véritable succès 
avec les tout petits de la pouponnie ̀re.  

Nous avons également profite ́ de ce moment pour exprimer notre 
since ̀re gratitude envers toutes les dames qui nous ont apporte ́ leur soutien, ainsi qu’à tous nos 
ge ́ne ́reux donateurs. Que Dieu les be ́nisse abondamment.                                       Constant N'dri 

 



REMISE DE DONS À LA POUPONNIÈRE SŒUR MARIA DE SOUBRÉ 

Le 14 décembre 2024, aux alentours de 11 h, 
la Fondation Notre-Dame d’Afrique, situe ́e au 
Sanctuaire Marial d’Abidjan, procède à une 
ge ́néreuse remise de dons à la Pouponnière 
Sœur Maria. 

Dans le cadre de cette action solidaire, la 
pouponnie ̀re a reçu une variété de vivres, de 
non-vivres, ainsi que des me ́dicaments, entre 
autres contributions. 

Nous saisissons cette occasion pour exprimer 
notre profonde gratitude envers tous nos 
donateurs et bienfaiteurs. Les portes de la 
pouponnie ̀re sont ouvertes 
pour de potentiels donateurs. 

Que le Seigneur se souvienne 
de chacun d’eux et leur accorde Sa béne ́diction. 

Constant N'dri 

UN DÉPART… EN COMMUNION AVEC LA FAMILLE 
CALVARIENNE DE L’AFRIQUE.  

Une des nôtres s'en est allée vers le Père céleste le 23 novembre 
2024 dans sa 10ème année.  

Amoikon Irina. Fille du couple Amoikon Aimé et Eva, tous deux laïcs 
Calvariens de la section Soubre. 

Irina souffrait d'une IMC depuis la naissance. C'était une belle âme au 
sourire radieux et chaleureux qui faisait la joie de sa famille et de tous 
ceux qui l'entouraient; mais hélas la grande faucheuse est passée 
nous l'arracher au moment où nous nous y attendions le moins.  

Nous rendons grâce à Dieu pour ta vie ici bas et remercions le 
Seigneur de lui avoir accordé la grâce d'une bonne mort (Tu t'en es 
allée dans ton paisible sommeil). Ne cesse de prier pour nous petit 
ange, surtout pour tes parents et la grande famille Calvarienne. Nous 
prions également pour toi en te sachant déjà auprès du père…  

Notons que les Sœurs de Notre Dame du Calvaire et la famille Calvarienne ont été d'un soutien 
physique et spirituel durant ce moment difficile.  

M et Mme Amoikon, que Dieu vous aide à surmonter cette douloureuse épreuve à 
l'exemple de Marie Notre Dame du Calvaire! 

 Sr Laetitia, pour l'équipe de communication NDC Afrique 

 

 



RETRAITE ANNUELLE DES SŒURS DE LA PROVINCE 

 
« Pour approfondir notre recherche personnelle du Seigneur et découvrir sa présence dans nos 
vies, nous entreprendrons chaque année une retraite spirituelle de huit jours et, régulièrement, 
une journée de prière plus forte » (CONST. page 58, n° 36) 

Du 8 au 15 janvier 2025, la retraite annuelle a eu lieu à la 
Maison Provinciale (São Paulo). 45 sœurs et deux jeunes 
femmes de la communauté du Béthel ont participé à la 
retraite, en présence de toutes les communautés. La retraite 
a été animée par José Omar Medeiros (laïc et fondateur de la 
Communauté de Vie et Bethel Alliance) accompagné du Père 
José Carlos, membre de la même Communauté. 

Ce furent 8 jours de méditation profonde, de silence intérieur 
et de rencontre avec Jésus, la centralité de notre vie et de 
notre vocation. La retraite a été vécue à la lumière des 
Exercices Spirituels Ignatiens, avec des moments forts de 
relecture et de partage par le prédicateur, des moments de célébration, de l'Eucharistie, 
d'accompagnement spirituel et de confessions. Le prédicateur a souligné l'importance de la 

providence de Dieu dans notre vie consacrée et dans la 
mission confiée par Dieu à nos communautés et que la prière 
n'est pas négociable. 

La retraite s'est terminée en fin de matinée du 15 janvier par 
la célébration eucharistique présidée par le P. José Carlos en 
action de grâce pour les Sœurs jubilaires: 60 ans de 
consécration de Sr. Régina Aurora Agostini, Sr. Maria Augusta 
de Marqui, Euza Dantas da Silva et 50 ans de consécration de 
Sr. Eugênia do Rosário Oliveira.  

 Sr. Maria Liliane Oliveira do Nascimento  

 

RENCONTRE DES SŒURS DE LA PROVINCE 

Du 17 au 19 janvier, la rencontre a eu lieu 
à la Maison provinciale de São Paulo sur 
le thème : Interrelations et la maturation 
humaine saine. Cette rencontre a été 
animée par Sœur Terezinha d’Laqua 
(Franciscaine de Marie Immaculée). Nous 
étions un groupe de 54 sœurs et la 
rencontre a été profonde et remplie de 
réflexion et de légèreté. Parmi les 
sous-thèmes abordés figurent : 
l'individualisme, les préjugés et les défis 
de la vie en commun basés sur la 
parabole « Le froid qui vient de l'intérieur », la perception humaine, les sentiments et la question 
du pouvoir.  

 



Au sein de la perception et des sentiments humains, l’animatrice nous a dit : « ce qui détermine 
les sentiments, ce que je ressens, ce sont les choses que je porte avec moi en termes de 
croyances, de valeurs et d'expériences. Pour voir l’ensemble, nous avons besoin de l’aide des 
autres. Lorsque nous cultivons des sentiments comme la colère, le risque de maladie physique et 
mentale est énorme. Malheureusement, c’est un sentiment que l’on retrouve couramment dans 
les relations fraternelles… »  

Concernant le pouvoir, elle l'a défini comme « la capacité que possède chaque personne, quelle 
que soit sa position, sa position ou quoi que ce soit. C’est la condition innée de chaque être 
humain d’avoir un impact, d’influencer, de générer, de motiver ou d’empêcher le changement. 
Parmi les différentes formes de pouvoir, nous devons cultiver le pouvoir nourricier et le pouvoir 
agape. 

La rencontre a été pleine de partage et les moments de spiritualité ont donné 
un ton de confiance et d'envie d'avancement personnel et communautaire. 

Sr. Marlene Leite Mendonça 

 

CHAPITRE PROVINCIAL DU BRÉSIL 

 
Le Chapitre Provincial s'est tenu du 21 au 23 
janvier 2025, à la Maison provinciale, à São Paulo, 
Brésil. Rappelons-nous qu'en 2023, lors de 
l'événement destiné à préparer le contenu du 
Chapitre Général de l'année suivante, nous avons 
fait modifier le calendrier, en l'inversant. De cette 
manière, le Chapitre provincial n'était plus destiné 
à des débats et à des études antérieures destinées 
à des travaux ultérieurs. Ainsi, en 2023, des 
Assemblées de préparation au Chapitre 
Général/2024 ont eu lieu dans toute la Province du 
Brésil, mais pas dans une modalité Chapitre. Le 

présent Chapitre provincial était donc le premier dans un nouveau format et son objectif principal 
était de comprendre les décisions du Chapitre Général et d'orienter les actions pour permettre 
leur réalisation dans la Province du Brésil. 

39 personnes y ont participé, dont 22 sœurs et 17 laïcs. 

Photo 1 – Participants au Chapitre Provincial du Brésil, en janvier 2025 

Le Chapitre a en effet commencé la veille de la date officielle d'ouverture, dans la soirée, avec 
une activité préparatoire, consistant en un mélange d'accueil, de célébration de cet événement 
et de préparation pour le lendemain et, en outre, en apportant d'importantes réflexions sur les 
principaux thèmes à approfondir. Pour la contemplation et la réflexion sur la spiritualité et la 
mystique calvariennes, on a utilisé les trois icônes 
de la Famille Calvarienne, qui sont les images 
connues sous le nom de : 1) Calvaire des peuples 
latino-américains ; 2) Protagonisme des Trois 
Maries dans la descente du Calvaire ; et 3) Famille 
Calvarienne : vie et mission en communion. 

Photo 2 – Contemplation des icônes et réflexion 

 



L'accent a été mis sur les questions proposées afin de chercher des échos plus forts dans ces 
réflexions, chez chaque participant, à savoir : ai-je réalisé que je suis une personne invitée à faire 
partie de la communauté qui a ses origines au calvaire ? Suis-je disposé à traverser le calvaire et à 
témoigner de l'amour miséricordieux de Dieu envers ses filles et ses fils ? 

L'objectif principal était de chercher ou de reconnaître des réponses aux questions qui 
constituaient la base du Chapitre Général : Qui sommes-nous ?... Et où allons-nous ? De même, 
les activités ont été définies selon trois axes : l’Identité, l’Organisation et la Mission. Ainsi, selon le 
programme, des expositions actives et participatives, des dynamiques de groupe, des moments 
de contemplation ou de prière et des célébrations festives pleines de joie ont eu lieu. La 
mémoire, renouant avec l'histoire, a mis l'accent sur les enseignements du Père Pierre 
Bonhomme, mettant en valeur la suite de Jésus, comme modèle, et soulignant la présence 
constante des Béatitudes comme manuel à suivre pour discerner l'essentiel.  

Les objectifs ont été atteints. Le point culminant est l'activité du départ en mission, à la fin des 
rencontres avec les sœurs, des laïcs et laïques, le 23 au matin. De cette manière, il a été rappelé 
que le cœur était l'un des symboles du Chapitre Général et qu'il accompagnait les personnes 
participantes tout au long de l'événement. Ainsi, ils ont été appelés à entrer dans l’année 
synodale de l’Église par la porte du cœur, en se concentrant sur des choses essentielles, à savoir 
la spiritualité, le charisme et la mission.  

En fin de compte, les personnes participantes, rassemblées jusqu'à présent dans ce Chapitre, 
comme dans la dynamique du cœur qui se contracte et se dilate, ont été encouragées à 
s'étendre dans le monde. Et un exercice a été promu avec la participation active de toutes ces 
personnes, femmes et hommes, chacun exprimant son intention de partir en mission, en se 
présentant, en guise d'adieu à l'événement, en faisant les premiers pas sur ce 
nouveau chemin. 

Antônio Audelino Correa Filho  

 

RENTRÉE SCOLAIRE DANS LES ÉCOLES 

ÉCOLE SACRÉ-COEUR DE JÉSUS - CAMPINAS 

L’année scolaire a commencé à être 
construite par l’équipe d’inscription qui a 
accueilli, présenté l’école et conquis de 
nouvelles familles, augmentant ainsi la « 
Famille du Cœur de Jésus »… 

Les réinscriptions ont réaffirmé la confiance 
qui nous est accordée. Avec fierté, jour après 
jour, nous avons vu notre école grandir… 

L'équipe technique s'est réunie à partir du 
23/01 pour préparer l'arrivée des 

enseignants, de manière accueillante et, à partir de ce moment, ils ont commencé à aligner les 
objectifs et les buts pour la nouvelle année scolaire. 

Les enseignants, en particulier ceux qui sont arrivés cette année, ont été accueillis de manière 
festive dans l'auditorium et peu après  les phases de planification ont commencé, de formation et 

 



de mise à jour, avec des équipes externes, qui ont 
apporté leur expérience et leurs suggestions 
d'innovation pour de meilleures pratiques 
pédagogiques. 

On a renforcé chez chacun le regard d'Éducateur 
Calvarien, et sa posture proche de l'élève. Certaines 
étapes de cette préparation méritent d’être soulignées: 
Loi 13 722/18 – Loi Lucas – Premiers secours 

 

Edebê - Un regard attentif sur l'enfance. 

DYNAMIQUE DE TRAVAIL : 

- Un Parcours Pédagogique - le pouvoir des 
questions : L'importance des questions et l'attention 
portée à la réponse. Destiné aux enseignants de tous 
les domaines. 

- Formation avec l'équipe 

- RICHMOND SOLUTION - programme bilingue : 
Présentation du nouveau matériel et démonstrations 
des innombrables possibilités à explorer par 
l'enseignant, pour proposer des activités 

intéressantes et un apprentissage ultérieur. 

- Plusieurs “lives” ont eu lieu. Ex : éducation inclusive, sensibilisation à l'utilisation du téléphone 
portable à l'école. 

- Moment de prière et de réflexion réalisé par Sœur Liliane et Rosa Nesso avec le thème : Jubilé 
de l'Espérance, invitation à la transformation personnelle et collective, un temps de miséricorde 
et de pardon, se terminant par une demande de bénédictions pour l'année 2025. 

Le grand jour : 30/01 

Arrivée des élèves. C'est avec beaucoup de joie que nous accueillons nos élèves à la rentrée ! 

Leurs sourires et leur énergie 
renouvellent notre passion pour 
l’enseignement et l’apprentissage. 
Nous sommes impatients de partager 
une autre année de croissance, de 
découverte et de succès ! 

 

  

 

Sœur Maria Conceição Melo 

 



MARA ET SA FAMILLE VISITENT GRAMAT, ROCAMADOUR ET 
CAHORS DU 29 AU 31 JANVIER 2025 

 
Mon envie de visiter le lieu de naissance de la 
congrégation des Sœurs Calvariennes est née de 48 
ans de vie avec elles. D’abord en tant qu’étudiante 
et plus tard en tant que Calvarienne professionnelle 
et laïque. Cela découle aussi de la gratitude que 
j'éprouve pour elles, pour m'avoir transmis les 
valeurs humaines et chrétiennes que je porte avec 
moi tout au long de mon chemin. 

Pouvoir visiter Gramat, Rocamadour et Cahors a été 
une expérience de grande joie et d'émotion, car cela 
signifiait pouvoir entrer en contact direct avec tout ce 

que j'ai entendu et vu depuis mon enfance. 

Autant je connais le charisme de la Congrégation, autant il est très agréable de voir et de 
ressentir combien les Sœurs le pratiquent dans leur vie quotidienne : la Maternité Universelle, 
l'accueil et l'écoute. 

Nous sommes restées dans la communauté des Sœurs, ce qui nous a permis d'avoir un plus 
grand contact avec leur vie quotidienne. 

Et c'était vraiment beau de voir à quel point elles s'entraident, à quel point elles sont organisées 
et productives à tout âge. Et combien il est riche de connaître la diversité des individus qui se 
réunissent dans un seul but, faire l’expérience du charisme et de la spiritualité calvarienne. 

Les Sœurs ont bien voulu nous guider, nous montrant et nous expliquant tout dans le Grand 
Couvent, dans le pavillon du Père Pierre Bonhomme, Gramat, Rocamadour et Cahors, ce qui 
nous a apporté plus de connaissances dans nos promenades et le plaisir de leur compagnie. 

Quelle émotion de pouvoir voir les objets ayant appartenu au Père Pierre Bonhomme. Pour 
rendre le tout encore plus excitant, les Sœurs m'ont offert la clé pour ouvrir leur maison. A ce 
moment-là, je l'avoue, je n'ai pas pu retenir mes larmes, tout comme au moment de mon arrivée 
et de mon départ de Gramat, car ce n'était pas seulement Gramat, c'était la chaleur humaine 
qu'on y retrouvait. Le jour de mon départ, j'ai tenu à participer à la prière du matin dans la 
communauté des Sœurs, car j'avais tellement envie de m'imprégner de la spiritualité calvarienne. 

J'ai quitté Gramat avec la certitude et une grande fierté de pouvoir travailler à la mission de cette 
congrégation. 

Le Père Pierre Bonhomme disait : « On gagne le cœur 
par le cœur » et je dis, les Sœurs Calvariennes ont 
gagné mon cœur, et pas aujourd'hui. 

Mara AP.P. Caro Ménardi 

Ancienne élève et professeur. Actuellement 
Psychologue et Psychopédagogue du Collège 
Sacré-Cœur de Jésus. 

 

 

 



RÉSEAU ÉDUCATIF CALVARIAN COMPOSÉ DE COLLÈGES :  

COLÉGIO MADRE CECÍLIA - Campinas   

ÉCOLE OEMAR – São Paulo 

ÉCOLE NOTRE-DAME DU CALVAIRE - Campinas 

PLANIFICATION ANNUELLE 2025 

 
La planification annuelle est un moment très spécial pour une école. C'est une occasion unique 
pour nous, de définir des stratégies, de revoir l’orientation, d'analyser de manière critique ce qui 
était essentiel pour garantir un enseignement de qualité l'année précédente et de nous 
concentrer sur ce qui doit être réorienté pour l'année à venir. 

Dans cet esprit, au cours des deux dernières années, la planification a été établie comme un 
réseau, unissant les différentes unités scolaires, multipliant les bénéfices et renforçant l'éducation 
dans son ensemble. Le 20 janvier 2025, l'équipe pédagogique du Colégio Madre Cecília et de 
l'Escola Nossa Senhora do Calvário s'est joint à celle du Colégio Oemar, de São Paulo, pour la 
planification annuelle 2025. 

Comme chaque année, les travaux ont commencé par la 
célébration d'une messe d'action de grâce pour l'année qui 
commence. Présidé par le P Roni, un jeune prêtre dominicain, 
du haut de sa solide formation, il nous a montré combien est 
important ce moment de gratitude envers Dieu, d'offrir notre 
vie et notre travail à Dieu, pour qu'il devienne plus fort et porte 
de bons fruits. P Roni a également profité de l'occasion pour 
exalter le charisme qui doit exister au sein de chaque 
éducateur, l'étincelle qui le pousse à se consacrer à ses élèves 
et à comprendre que nous sommes les agents de 
transformation de nombreuses vies.  

Il est nécessaire que chaque éducateur réalise qu'il existe un 
charisme, une étincelle qui nous émeut, qui nous rend 
différents, ni meilleurs ni pires, mais différents ; C’est l’essence 
du charisme de l’éducateur calvarien.  

Ensuite, les enseignants ont participé à une conférence « Les 
défis de l'éducation », avec le conférencier Douglas Dantas, du réseau FTD Education, l'un des 
plus grands experts en BNCC (Base Nationale Commune des Programmes) déterminé par le 
MEC (Ministère de l'Éducation) du Brésil, qui a abordé l'activité pédagogique, la qualité de 
l'enseignement et la maîtrise des diverses connaissances, aptitudes et compétences que les 
éducateurs doivent maîtriser et fournir aux élèves en classe.  

Nous avons également eu un discours de la directrice du Réseau Éducatif Calvarien, Suseli 
Arromba de Sousa, qui a parlé du panorama actuel de nos écoles, des défis que traverse le 
secteur éducatif, non seulement dans les aspects pédagogiques, mais surtout dans le contexte 
des écoles privées et catholiques, en particulier. Son discours a orienté l'équipe pédagogique 
vers la pratique quotidienne, vers la réalisation de nos activités quotidiennes avec dévouement, 
sécurité, compétence et charisme, en établissant des objectifs qui doivent être atteints par tous 
les secteurs de l'école. 

Les moments de convivialité et d'union des équipes avec les Sœurs Calvariennes, au 
petit-déjeuner et au déjeuner, au réfectoire interne de la Maison Provinciale, ont également été 
très spéciaux. Nous pensons que cet accueil et cette entrée à la Maison provinciale ont été une 

 



expérience unique pour les enseignants de comprendre un peu ce charisme, de comprendre 
comment vivent les Sœurs et l'esprit qui les unit au projet éducatif du Père Bonhomme. Au 
petit-déjeuner, la première réception et l'accueil ont été assurés par notre Animatrice Générale, 
Sœur Inelva Longo, qui a parlé brièvement de sa grande joie de vivre ce moment et du désir que 
les œuvres du Père Bonhomme portent de plus en plus de fruits avec la croissance de nos écoles. 

La mise en réseau permet l'échange 
d'expériences et de pratiques 
pédagogiques réussies, permettant 
aux enseignants et aux gestionnaires 
d'apprendre les uns des autres. De 
plus, la planification conjointe garantit 
un meilleur alignement des 
programmes, garantissant que tous les 
étudiants du réseau ont accès à une 
éducation équilibrée et de qualité. 

Un autre point fondamental est 
l’optimisation des ressources. Lorsque 
les écoles planifient ensemble, il est 
possible de partager du matériel, des méthodologies et des stratégies, réduisant ainsi les coûts 
en augmentant l'efficacité des processus éducatifs. Cela renforce également la formation 
continue des éducateurs, qui peuvent participer à des formations conjointes et développer des 
projets interdisciplinaires plus complets. 

Au-delà de l'impact interne, l'union des écoles dans la planification annuelle contribue au 
renforcement de la communauté scolaire. Le partenariat entre les unités éducatives élargit le 
dialogue avec les familles, les gestionnaires et les autres personnes impliquées dans le processus 
d'enseignement-apprentissage, rendant l'éducation plus participative et inclusive. 

Le philosophe Socrate, lorsqu'on lui a demandé ce qu'il considérait comme l'idéal de perfection, 
a répondu que la perfection est la somme de chacun de nous. Et c'est avec cet esprit que nous 
commençons cette année de travail, avec la certitude que nous sommes imparfaits, mais nous 
sommes à la recherche de la perfection qui existe dans la somme de chacun de 
nous ! 

Suseli A. Arromba de Sousa 

Directrice du Réseau d’Éducation Calvarien 

Photo de groupe : Des équipes de Campinas et de São Paulo réunies pour Planifier 2025 

 

ÉCOLE NOTRE-DAME DU CALVAIRE  ET CENTRE COMMUNAUTAIRE 
CALVARIEN 

 
Le retour et l'arrivée de nouveaux élèves nous réchauffent le cœur et 
revigorent notre enthousiasme pour cette mission si sublime et chère 
à notre fondateur, le Père Pierre Bonhomme : « Le Cœur se gagne 
par le Cœur ». 

Les activités de la plus récente école : Nossa Senhora do Calvário, 
une école d'éducation préscolaire à temps plein, dont nous avons 

 



tant rêvé dans la consolidation du Réseau éducatif 
Calvarien, marque la deuxième année de son existence 
avec l'arrivée et l'accueil des plus petits le 29 janvier, 
premier jour de l'année scolaire. Ce fut un moment très 
agréable et plein d'attentes. Pour la première semaine, 
c'était prévu comme une adaptation, à temps partiel 
seulement, car les enfants étaient encore jeunes et 
plusieurs venaient d'autres écoles et auraient en effet, 
besoin d'une plus grande attention à leur égard. 

Le Centre Calvarien est situé dans la même propriété que 
l'École depuis 35 ans. Une institution si connue et 

appréciée, 
tant par la société civile que par la communauté 
ecclésiastique, dans cette région périphérique de 
Campinas, Etat de São Paulo. Comme il s'agit 
d'une œuvre sociale qui propose un service de 
coexistence et de renforcement des liens en 
partenariat avec la ville de Campinas, il n'y a pas 
de pause d'une année sur l'autre, mais il y a une 
réorganisation des cours et des activités pour les 
utilisateurs et leurs familles. Ainsi que des projets 
et programmes tels que des cours d'initiation 
professionnelle et des activités socio-éducatives. 
De cette manière, les deux Institutions sont déjà 

en force avec leur mission et leurs actions pour l'année en cours.  

« Pèlerins d'Espérance », en éducation, nous confions cette nouvelle année scolaire au Seigneur 
de la Vie et de l'Histoire, qui consiste en une planification intense, guidée par les piliers : 
apprendre et connaître ; d'être et de valoriser; 
vivre et partager ; de communion et de discerner 
ensemble ce qu'il y a de meilleur et de bon face à 
tout et à tous ceux qui ont choisi de suivre cet 
itinéraire éducatif Calvarien-2025.  

 

 

 

 

 

          

Sr. Silvia de Luz Souza 

 

 

 

 

 
 



INOSEL – INSTITUT NOTRE-DAME DE LOURDES – Rio de Janeiro 

RETOUR À L'ÉCOLE À INOSEL, UNE ÉCOLE POUR TOUS ! 

L'Institut Nossa Senhora de Lourdes 
(INOSEL) est une école caritative et 
d'assistance sociale située à Gávea, Rio de 
Janeiro - Brésil. Géré par les Sœurs 
Calvariennes. L'institution propose une 
éducation à la petite enfance et une 
éducation élémentaire I et II, au service des 
enfants sourds et entendants dans le même 
environnement scolaire.   

Rentrer à l'école, début février, avec 
inclusion, c'est s'assurer que tous les élèves, 

quelles que soient leurs différences, aient accès à un environnement d'apprentissage accueillant 
et adapté à leurs besoins, avec un projet éducatif qui favorise le respect de la diversité et 
l'inclusion sociale. 

L'année scolaire commence avec la restriction de l'utilisation des téléphones portables dans les 
écoles publiques et privées du pays. La détermination vient de la loi fédérale 15.100, sanctionnée 
au début du mois de janvier de cette année, et qui cherche à limiter l'utilisation d'appareils 
électroniques portables dans les écoles 
publiques et privées, aussi bien dans les salles 
de classe que pendant les récréations et les 
pauses, mais autorise une utilisation 
pédagogique, c'est-à-dire lorsqu'elle est 
autorisée par les enseignants.  

La nouvelle mesure vise à protéger les enfants et 
les adolescents des impacts négatifs des écrans 
sur la santé mentale, physique et psychologique, 

selon le 
Ministère de l'Éducation (MEC) et a déjà été adoptée dans 
d'autres pays, comme la France, l'Espagne et le Danemark. 
Cependant, comme c'est nouveau au Brésil, nous avons 
commencé notre année scolaire avec la formation des 
enseignants et de l'équipe technique avec les thèmes 
suivants : création d'un protocole pour l'utilisation des 
téléphones portables en milieu scolaire basé sur une 
réflexion sur le Plan Éducatif Individualisé (PEI) La loi n° 13 
146/2015, Loi brésilienne d'inclusion (LBI), vise à assurer et 
promouvoir, dans des conditions d'égalité, l'exercice des 

droits et libertés fondamentaux par les personnes handicapées, visant leur inclusion sociale et 
leur citoyenneté. La LBI est basée sur la Convention des Nations Unies relative aux droits des 
personnes handicapées, le premier traité international des droits de l'homme à être incorporé 
dans le système juridique brésilien avec le statut d'amendement constitutionnel.  

Outre nos professionnels, l'avocate de l'institution, Dr Ana Cecília Castelo Branco Sahione, et 
Andréia du Système éducatif SM étaient présentes. L'apprentissage de l'éducation de manière 
collaborative et adaptée aux besoins de chacun. Que nous soyons sourds, autistes... nous 
sommes prêts à marcher ensemble sur un chemin de connaissance. 
 



Nous pensons que la diversité nous rend plus forts. Un 
espace a été créé pour que chacun puisse apprendre, 
grandir et se sentir à sa place. Notre équipe est prête 
à accueillir, accompagner et garantir que chaque élève 
bénéficie des meilleures opportunités de développer 
son potentiel. 

La proposition pédagogique d'INOSEL valorise la 
pluralité humaine et respecte le rythme de chaque 
élève, favorisant un environnement inclusif où chacun 
se développe harmonieusement. En plus des matières 
régulières, l'école propose des services 
complémentaires dans les domaines de la 

psychologie, de l'orthophonie, du travail social, de l'interprète LIBRAS, de l'atelier LIBRAS et du 
laboratoire informatique. 

Ici, chaque élève est valorisé dans son individualité, et ensemble nous construisons un 
environnement où respect, empathie et apprentissage vont de pair. 

 

Sr Maria Eliete C. de Albuquerque 

 

THÉÂTRE, MUSIQUE, CHANTS ET SOLIDARITÉ : 

UN SPECTACLE DE NOËL UNIQUE EN LA CATHÉDRALE DE CAHORS 

En ce début d’hiver, la majestueuse cathédrale de Cahors s’est transformée en écrin d’émotion 
pour accueillir un spectacle de Noël d’une rare intensité. Alliant chant et théâtre, cette création 
moderne et locale, inspirée de la pastorale des santons, a transporté les spectateurs dans une 
expérience mêlant traditions lotoises, thèmes actuels, et solidarité. 

Un cadre enchanteur pour une soirée mémorable 

Sous les voûtes séculaires de la cathédrale, 
illuminées par une douce lumière, une foule 
nombreuse s’est réunie pour célébrer l’esprit de 
Noël. Les pierres anciennes résonnaient des voix 
angéliques d’un chœur de 40 enfants, dont les 
chants emplis de pureté ouvraient la soirée avec des 
airs traditionnels et contemporains. 

Une pastorale réinventée : entre tradition et 
modernité 

La pièce, réinterprétation originale de la pastorale 
des santons, intitulée “Pastorale des truffières”, 
plongeait le public au cœur des paysages du Lot. Les 

lacs de Saint Namphaise, une gariotte typique et la célèbre Vierge noire de Rocamadour étaient 
évoqués dans les décors et les dialogues, ancrant le récit dans une identité profondément locale. 
L’auteur, Yves Garric, attaché à la région du lot, a travaillé plusieurs mois afin d’offrir spécialement 
pour ce spectacle une œuvre personnalisée. 

 



Les personnages, inspirés des figures traditionnelles de la pastorale, ont été revisités pour refléter 
des enjeux contemporains. Les bergers, tout en gardant leur simplicité, parlaient avec passion de 
leur travail agricole, évoquant les défis de la modernité, de l’écologie et de la transmission des 
terres. Une mère célibataire, incarnée avec justesse, touchait les cœurs par son combat pour 
trouver un emploi et offrir un avenir meilleur à son fils. 

Des chants qui subliment l’émotion 

Entre chaque scène théâtrale, le chœur d’enfants apportait une dimension musicale captivante. 
Leur interprétation de classiques comme Minuit Chrétien ou Douce Nuit était entrecoupée de 
chants modernes, interprétés notamment par le groupe “Tremplin”, venu de Montauban pour 
accompagner la troupe et les chanteurs. Le mariage des voix avec la prestation des acteurs, qui 
ont travaillé depuis la rentrée de septembre sous la direction d’Yseult Ollier, offrait une 
expérience inoubliable, transportant les spectateurs dans une atmosphère hors du temps. 

Une visée solidaire : Noël pour les plus démunis 

Ce spectacle n’était pas seulement une célébration artistique ; il portait également un message 
de solidarité. Tous les fonds récoltés lors de la soirée étaient destinés aux plus démunis de 
Cahors, via l’association locale “L’étape”. Le public, ému, a quitté la cathédrale avec un 
sentiment de gratitude, la tête emplie de chants et le cœur nourri par les valeurs de Noël. Plus 
qu’un événement culturel, c’est une véritable célébration de ce que Noël 
représente : une communion entre les générations, un regard sur les défis 
d’aujourd’hui, et une main tendue vers les plus fragiles. 

Joséphine Gouasdon - Cahors  

 

UNE LECTURE CONTINUE DE L’EVANGILE DE SAINT JEAN 
AU COMMENCEMENT ÉTAIT LE VERBE ET LE VERBE ÉTAIT AUPRÈS DE DIEU, ET LE VERBE 
ÉTAIT DIEU. 

 

C’est par ces mots entendus lors de nos célébrations du jour de noël « Au commencement était 
le Verbe et le Verbe était auprès de Dieu, et le Verbe était Dieu » que nous avons entamé, 
comme beaucoup, notre lecture de l’évangile selon St Jean.  

Nous, un petit groupe de sœurs de Notre Dame du calvaire et quelques laïcs, tous les mois 
pendant 2 ans, nous avons été jusqu’au bout et terminé en ce début d’année 2025. Pour être 
honnête, c’était là un de mes grands désirs que de lire cet évangile. J’en connaissais des bribes, 
évidemment, mais je n’étais pas encore parvenue à le lire de bout en bout. Grâce aux partages 
des membres de ce groupe, à leur bienveillance, à leur fidélité, à leur confiance, à l’aide aussi des 
livres de Philippe Bacq, puis d’Alain Marchadou, notre soif a été transformée petit à petit en 
suivant Jésus, de Cana jusqu’à sa soif sur la croix, en passant par celle évoquée par la 
Samaritaine. 

Offrir une véritable hospitalité à Jésus dans ma vie… 

« Si quelqu’un m’aime, il gardera ma parole, et mon Père l’aimera et nous viendrons vers lui, et 
chez lui, nous nous ferons une demeure » (Jean 14,23). Nos partages ont été une occasion d’offrir 
une véritable hospitalité à Jésus dans ma vie. J’ai aimé entendre comment, cette parole prenait 
vie en chacun et chacune, entendre ce que je sentais grandir en moi de la découverte du Christ à 
la lecture de ces chapitres, exprimé par les mots des autres. C’est vraiment une source de joie 
profonde. 

 



Des questions qui font avancer en liberté… 

J’aime aussi les questions. Elles n’ont pas manqué, je vous en partage volontiers quelques-unes ; 
avec Nicodème : « Existe-il des lieux pour désapprendre ce que l’on croit savoir ? » ; avec la 
Samaritaine : « Appeler à devenir « capacité » d’accueil à notre tour ? » ; avec Pilate : « Mais 
qu’est-ce que la vérité ? » ; avec Jésus lui-même qui ne cesse de dire, de montrer son intimité 
avec le Père : « Quel risque aujourd’hui, pour nous, de perdre notre relation à la transcendance ? 
» … D’ailleurs, dans cet évangile, il me semble que Jésus questionne beaucoup pour faire « 
avancer » en liberté, les personnes qu’il rencontre. 

La présence de l’Esprit qui révèle le lien particulier d’amour entre le Fils et le Père à 
partager à d’autres… 

En dehors de questions à approfondir, il y a ce que je retiens aujourd’hui de cette lecture : ce lien 
si particulier de Jésus à son Père, qui le rend riche d’une Vérité et d’une liberté qui fait envie. Ce 
lien d’amour que jésus ne cesse de vouloir nous révéler et au-delà, cette large et fidèle invitation 
qui nous est faite de partager, si nous en avons le désir, avec eux ce précieux lien. Pour cela, un 
dernier cadeau offert en abondance, pour continuer à nous dévoiler un peu du mystère de cet 
amour tout à la fois fort et vulnérable et nous redire cette Alliance qui traverse 
les temps : la présence de l’Esprit Saint.  

Je vous souhaite, à chacun et chacune, d’avoir la chance de partager la Parole 
avec d’autres.  

Sabine DUNOGUIER 

 

TRAIT D’UNION ENTRE 2 PAYS… 

 
A la demande d’une visite et de formation à l’écoute… 

Une joie me saisit… 

J’ai débarqué à Saigon le 5 février 2025 à 9 h du matin après plus 
de 7 ans d’absence…dans la disponibilité pour vivre avec les 
sœurs du VietNam une expérience humaine et spirituelle, suite à 
leur demande de venir les visiter sur leurs lieux de mission. Plus 
de 20 ans après notre premier contact avec mon pays en 2003, 
après la béatification du Père Bonhomme et l’appel à avoir une 
présence de la congrégation au 
VietNam , après les Philippines 
en 1999. 

Une joie me saisit dès les 
premiers instants de l’accueil des 
sœurs à la communauté de 7/7, 
où a débuté la première 
construction de la première 
maison. Tout a été organisé pour 
que je puisse vivre avec nos 

sœurs une session de formation à l’écoute et à la prise de 
paroles. 

 



Pèlerins d’espérance, dans la fraternité 

Les 8 sœurs des 3 communautés de Saigon, Thu Duc et Binh Phuoc  se sont réunies en fin de 
semaine, à Thu Duc puis à Binh Phuoc pour vivre ensemble ce temps communautaire dans la 
confiance et la liberté, l’ouverture à l’écoute de la parole de l’autre, de Dieu et de soi-même à 
travers des expériences de mise en situation d’écoute, de prise de parole mais aussi dialogue 
contemplatif, partage sur les racines, expression à travers le modelage de l’argile, tissage des 
liens d’un réseau d’alliance fondée sur la confiance, le regard sur les qualités de l’autre et le 
soutien mutuel par la prière…Difficile de résumer cette expérience : la vie s’est manifestée, la 
fraternité et la confiance ont grandi, et l’espérance au cœur même de leur fragilité et leur petit 
nombre a pu éclore, grâce à la  Présence et à l’action de l’Esprit Saint.  

Une fidélité au charisme à l’écoute des besoins des plus démunis 

Ce fut pour moi aussi l’occasion de prendre le temps de vivre 
avec les sœurs dans leurs différents lieux de mission. A Saigon, 
avec sr Ngoc et sr Kieu, c’est l’accueil de 8 étudiantes venant 
d’autres provinces du pays avec une proposition de rencontre 
tous les soirs autour d’un repas préparé à tour de rôle par 
chacune, y compris par les sœurs , et périodiquement 
distribution des repas cuits sur place, aux familles pauvres que 
connaissent les sœurs , pèlerinage spirituel , par exemple cette 
fois ci , à  Notre Dame de Saigon…Projet d’ouverture d’une 
classe aux enfants non scolarisés à Binh Chanh...                                      

A Thu Duc, Sr Lan , sr Xuyen et sr Duong  travaillent dans une 
école française, auprès des enfants autistes…            
A Binh Phuoc, à 100 kms de Saigon, sr Thuy, sr Hong Van et sr 
Phuong vivent au cœur d’un foyer pour prendre en charge 8 
enfants de 6 à 46 ans , autistes, trisomiques et une sourde 
muette. Alliant la tendresse maternelle à la fermeté d’une 
autorité qui fait grandir, elles cherchent à les accompagner dans 

leur processus particulier de croissance, éduquant depuis le plus petit geste d’attention à l’autre, 
le service quotidien selon la capacité de chacun...jusqu’à la 
gestion de la violence qui n’arrive pas toujours à la maîtrise de 
ses gestes quand on est contrarié ou triste ! Sr Phuong et sr 
Hong Van travaillent aussi à la catéchèse en paroisse et sr Thuy 
et une autre laïque vont donner la communion aux personnes 
isolées des villages autour de Phuoc An, qui le demandent une 
fois par mois, le deuxième jeudi.  Sr Hong Van soigne aussi par 
acupuncture les personnes qui viennent le demander au centre.  

La famille calvarienne a aussi  des rencontres mensuelles et 
participe à des missions humanitaires organisées par les sœurs . 
J’ai pu ainsi participer au repas du Têt préparé à la communauté 
par des laïcs et des sœurs pour offrir ce moment de convivialité 
où sont réunies des familles des minorités ethniques de 
différents villages , célébrant le passage à une nouvelle année 
dans l’espérance d’un avenir meilleur et qui sont reparties dans 
la joie avec des cadeaux en nature( riz, sauce nuoc mam, sauce 
de soja, huile…)  

 

 



Et demain ? 

 Ce trait d’union a été pour moi un retour à mes 
racines humaines et spirituelles et ne s’arrêtera  
pas à mon retour en France. Nous avons accueilli 
ce matin Frédéric, chef d’établissement de 
l’Institut Notre Dame de Bourg la Reine qui est 
venu pour préparer un projet humanitaire pour les 
lycéens de l’IND, en lien avec les sœurs et leurs 
lieux de mission. Une autre aventure va pouvoir se 
poursuivre pour que des 
personnes de cultures 
différentes puissent se 
rencontrer et tisser des liens 
d’amitié et de fraternité. 

     
 Sr Marie-Cécile 

 

ENTRÉE AU POSTULAT NDC DE PHAM THI KIEU PHAN À GRAMAT 

 
Le Postulat, une étape initiale de la formation pour la Vie Religieuse; un 
chemin vocationnel qui se concrétise à la suite du Christ selon la 
spiritualité et le charisme calvarien.  

Je m'appelle Pham Thi Kieu Phan, je suis vietnamienne du Nord du Viêt 
Nam.  Je suis née et j'ai grandi sur les hauts plateaux de Dieu, de la terre 
rouge, spécialisée dans la culture de café, de poires et de noix de cajou. 
C'est Daklak. D’une famille d'agriculteurs et d'éleveurs; je  suis la 
quatrième de six frères 
et sœurs. Je rends grâce 
à Dieu qui, dans son 
Amour, m’a poussé et 
guidé vers la 
Congrégation des 
Soeurs de Notre Dame 
du Calvaire en France. 
Avec amour et 

espérance, j'ai décidé d'avancer vers Lui à 
travers cette communauté, en particulier grâce à 
l’accueil et les témoignages des sœurs. J'espère revivre l'esprit du Fondateur Pierre Bonhomme, 
marcher sur ses pas et accomplir ce qu'il désirait pour ses filles - les Soeurs NDC, afin de servir le 
Royaume.                                                                                                                     Kieu Pham 

Retrouvez toutes les informations et les actualité de la Province de France sur  

www.notre-dame-du-calvaire.fr 
 
 

 

http://www.notre-dame-du-calvaire.fr
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